

HYM 167

Textos de Sergio Méndez Arceo. Que México no se haga rico a costa de las mayorías. Homilía reproducida en Correo del Sur. Cuernavaca, Mor., México, 5 de noviembre 1979. Docs.1

No se puede ser un buen cristiano si no se voltea a ver lo que le sucede a nuestros hermanos, como es el caso de Guatemala donde los anticomunistas agreden y violentan a toda la población, incluyendo a la comunidad religiosa como es el caso de la evangelizadora Raymunda Alonso que fue expulsada del territorio, o el asesinato del presbítero Hermógenes López. SMA convoca a ejercer el amor fraterno como una práctica para no enajenarse dentro del mundo capitalista ya que: "Solo un mundo de justicia puede ser llamado cristiano".

Clave expediente HYM 167

Fondo Q

Volumen

Año de publicación 1979

Año final 1979

Sección temática 1979

Serie geográfica 1979

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Recorte de prensa

Fuente

Que México no se Haga Rico a Costa de las Mayorías

Homilía del Sr. Obispo de Cuernavaca, del 5-XI-1978.

*El poder económico quiere compensación por pretendida Alianza para la producción.

*Solidarizarse con Nicaragua.

*Ni el rico ni el represor son cristianos.

Hermanos: Nosotros nos podemos complicar la vida buscando cómo agradar a Dios. El amor es lo esencial, pero cierto que tenemos que buscar las formas de cumplir el mandamiento del amor en las diferentes circunstancias. Allí pueden entrar las discusiones, la variedad de opiniones entre los cristianos. Algunos creen que es posible salvar el mandamiento del amor de Dios por ejemplo, en una organización capitalista de la vida económica, política, social. Otros creen que no. Y no porque la mayoría de los que nos llamamos cristianos, estemos situados en el ámbito de la organización capitalista, eso no quiere decir que sea la única o la auténtica. Porque los que nos llamamos cristianos estamos situados en ese ámbito con todas sus consecuencias de desajustes, de tremendos abismos entre unos cuantos poderosos, de inmensa mayoría de gente sin o con poco que gozar de la vida, se hace la pregunta: ¿Cómo es posible que estas personas se digan cristianos, y acepten que hay que amar al prójimo, si la mayor parte de los hombres están en desgracia? Como para decir ¿de veras existe Dios? Recuerden aquella canción de "Preguntitas a Dios". Y las preguntas son ¿qué hemos hecho los cristianos de la voluntad de Dios? ¿cómo interpretamos nosotros los cristianos lo que Dios dice? La interpretación, la aplicación, es nuestra.

Hermanos: aquí se ve el gozo de Jesús ante la respuesta de aquel escriba, todos los casos enumerados antes por Marcos habían sido de gente que le ponían trampas. La parábola de la viña y los labradores; la discusión de la autoridad de Jesús; echar del templo a los mercaderes; la pregunta sobre el tributo al César; lo que se habla sobre la resurrección. Todo había sido una serie de discusiones. Marcos pone todo esto como acontecido después de la entrada de Jesús a Jerusalén. De aquí el gozo ante un escriba que le responde de tal suerte, que Jesús le dice "no estás lejos del reino de Dios. Hermanos: ¿estamos nosotros cerca o lejos del Reino de Dios? No porque estamos en las bancas del templo, por eso podemos decir que estamos cerca del Reino de Dios, sino, si obtenemos que el mensaje fundamental de ese Reino, que es la construcción de la convivencia humana en el amor.

Pongamos un ejemplo: pocas veces esta asamblea cristiana se ha interesado a sugerir de personas interesadas, por nuestra solidaridad con Guatemala.

Hagámoslo ahora al recordar las circunstancias de la proclamación bíblica del amor fraterno identificado con el amor de Dios.

Aministía Internacional ha recopilado un impresionante catálogo de violaciones de derechos humanos en Guatemala contra políticos, periodistas, indígenas.

En estas tristes listas son incluidos también sacerdotes, religiosas y cristianos

comprometidos en el anuncio del Reino de Dios y denuncia de las situaciones contrarias y esfuerzos por remediarlas.

Hay hechos culminantes, como la masacre de Panzos del 29 de mayo de 1978. Allí murieron cerca de 100 indios ketchies. El gobierno culpó falsamente a los indios de haber iniciado la violencia y expulsó a la religiosa del Buen Pastor Raymunda Alonso, evangelizadora en uno de los pueblos de los indios. La represión contra de la evangelizadora fue declarada injusta autorizada por el mismo Vicepresidente de la República Francisco Villagrán Kram. Varios sacerdotes han sido expulsados y algunos asesinados. El caso más reciente y más conocido es el del presbítero Hermógenes López asesinado cuando salía de administrar los últimos sacramentos a un feligrés.

La violencia no es sólo gubernamental, sino principalmente de una organización anticomunista; aunque los reprimidos de izquierda hayan también respondido con violencia en algunas ocasiones.

Para nosotros los cristianos es dolorosísima la división de los cristianos mismos. Las clases superiores, católicos o no, favorecen en general la represión. Los mismos Obispos están divididos. Muy grave es la posición del Cardenal Casariego, Arzobispo de Guatemala. Roguemos por nuestros hermanos de Guatemala.

Pero también tengamos ojos para lo que pasa cerca de nosotros. Aquí en Cuernavaca los estudiantes de la preparatoria están empeñados en una lucha popular para evitar el alza de los precios del transporte.

No cuentan con los medios de comunicación. Están cayendo en la trampa de rechazar colaboraciones para no ser acusados de estar manipulados. Están siendo aislados, están llenos de temor de ser reprimidos y no lograr el diálogo de los permisionarios.

Esperamos que las autoridades sirvan al pueblo; aunque el poder económico está cada vez más envalentonado por doquier, queriendo compensación por su pretendida Alianza para la Producción.

Hermanos: estas palabras son válidas, ciertas, son responsables. Vamos hermanos celebrando no para enajenarnos, para satisfacer, sino para provocarnos a ser fieles al mandamiento del amor fraterno. Nuestro amor, hermanos, tiene que ser como el amor de Dios. El amor de Dios está proclamado a través de la Biblia como amor hacia los oprimidos, hacia los marginados, hacia los necesitados. El clamor del dolor llega a Dios y por eso condena el señor a los causantes de la marginación, de la pobreza. Así nosotros debemos ser nosotros y si no lo somos de esa manera, no somos cristianos. Podemos plantearnos el problema de si un represor es cristiano. Y debemos responder que en cuanto represor, no es cristiano. Podemos plantearnos el problema de si un rico es cristiano o no. Y tenemos que respondernos que en cuanto rico, NO, porque para poder entrar en el Reino de los cielos tiene que dejar de serlo, porque precisamente su riqueza ha sido formada de la pobreza de los demás, y luego es defendida con violencia contra los pobres, contra los marginados, como en el caso del transporte contra el pueblo mayoritario. Yo quiero subrayar una reflexión que es muy



El obispo de Cuernavaca cumplió 72 años. Con ocasión de ello miembros de las comunidades cristianas y parroquias de todo Morelos se reunieron en una convivencia popular en la capilla abierta de la Catedral de Cuernavaca.

sencilla: los pueblos que se han hecho ricos, que son ricos actualmente, se hicieron ricos cuando no había ningún freno a la explotación en el siglo pasado particularmente. Cuando además estaba el régimen de colonia. Nosotros debemos tener conciencia de que un México justo no puede hacerse rico a costa de la mayoría del pueblo. Una participación de los bienes creados por Dios para todos los hombres, tiene que ser una participación limitada, no ilimitada para algunos. Estas son reflexiones elementales hermanos. Aquí no entra un análisis revolucionario un análisis sistemático. Pero estas son reflexiones elementales que también debemos sistematizar. Hermanos: tengamos en cuenta lo que sucede aquí y lo que sucede allá, lo que sucede cerca y lo que sucede lejos, para que estemos comprometidos en la transformación de un mundo de injusticia a un mundo de justicia, porque sólo un mundo de justicia puede ser llamado cristiano.